

In memoriam

Monika Klenovec



Delfín Jiménez Martín

Socio de ASEPAU

Arquitecto y especialista en accesibilidad universal en el entorno construido

@delfin-jimenez



Imagen 1: Monika Anna Klenovec

(...) ha sido una profesional de referencia en accesibilidad en el entorno construido en general, y en normalización en particular, a nivel nacional (Austria), europeo, e internacional (...)

Monika Anna Klenovec (1947-2024) ha sido una profesional de referencia en accesibilidad en el entorno construido en general, y en normalización en particular, a nivel nacional (Austria), europeo, e internacional a lo largo y ancho de todo el mundo.

Fue presidenta del Comité de ONU sobre Envejecimiento en Viena (2007-2011) y desde 2006 fundadora y presidenta del centro de entornos inclusivos «Design for All Austria».

Desde entonces hasta ahora ha continuado como experta y consultora de los comités de normalización austriacos sobre accesibilidad en el entorno construido.

Ella era arquitecta e ingeniera civil, además de profesora invitada de «Diseño Universal» y «Edificación sin Barreras» en la Facultad de Arquitectura y Ordenación del Territorio, de la Universidad Tecnológica de Viena. Fue presidenta del Comité de ONU sobre Envejecimiento en Viena (2007-2011) y desde 2006 fundadora y presidenta del centro de entornos inclusivos «Design for All Austria».

Tras muchos años de experiencia práctica en su propio estudio de arquitectura, se pasó a las normas austriacas (1989-2003) para la gestión de la normalización en el entorno construido, centrándose en temas de construcción, aislamiento térmico y acústico, seguridad contra incendios, vivienda prefabricada,... Y lo hizo a escala regional y nacional y también a escala internacional, donde poco a poco entró en contacto con la normalización europea y experimentó la necesidad de desarrollo de requisitos de accesibilidad en diferentes proyectos y modos. En 2003 dejó las normas austriacas para empezar de nuevo el ejercicio libre de la profesión como consultora de accesibilidad y creó la Fundación Design For All Austria. Desde entonces hasta ahora ha continuado como experta y consultora de los comités de normalización austriacos sobre accesibilidad en el entorno construido. Especialmente destacables sus trabajos en materia de seguridad contra incendios con varios estudios y trabajos que no se han llegado a publicar.

También Monika trabajó como consultora de accesibilidad para el Consejo Austriaco del Consumidor y como delegada austriaca en el grupo de trabajo de Diseño para todos de la ANEC (voz europea de los consumidores en la normalización). También realizó diversas auditorías de accesibilidad para instalaciones turísticas. Desde 2009 es reconocida legalmente como experta certificada en Diseño Universal por el Estado Austriaco.

Durante muchos años participó en los trabajos de la norma ISO 21542:2011 «Accesibilidad y usabilidad del entorno construido» y fue la presidenta del grupo de la redacción final de este documento que, se ha convertido en una herramienta básica de referencia en accesibilidad, a nivel mundial. También desde 2002, por encargo de la Comisión Europea, participó como Team Leader en la redacción de la norma europea EN-17210, durante las diferentes fases de redacción de la misma (hasta 2021) y recientemente también en su revisión hasta que su salud se lo permitió. Participó también recientemente en la redacción de la norma ISO5727 sobre Patrimonio Cultural Inmueble.

Trabajó, trabajó, y trabajó hasta el final (puedo dar fé de ello) y ha dejado una huella entre todos sus colegas.

Trabajó, trabajó, y trabajó hasta el final (puedo dar fé de ello) y ha dejado una huella entre todos sus colegas. Extracto a continuación algunas aportaciones remitidas expresamente para este artículo y otras extraídas de la web pública de condolencias. Son sólo una muestra de lo grande que ha sido Monika:

«Ella siempre ha sido una fuente de inspiración y se ganó mi respeto y admiración desde el primer encuentro. Con su arduo trabajo e inspiración, motivó al equipo y obtuvo resultados fantásticos. Ella siempre fue decidida, llena de ideas y buenos argumentos, original, exigente, además de trabajar duro y con fuertes convicciones para lograr resultados que compartía generosamente y con entusiasmo ».

Inmaculada Placencia (Comisión Europea)

«Trabajamos en estrecha colaboración bajo su liderazgo para el desarrollo de la primera norma europea sobre accesibilidad del entorno construido (EN 17210:2021) y los informes técnicos relacionados (Mandato CE M/420). Monika dejó su huella en este trabajo, especialmente por su amplia perspectiva y comprensión de las exigencias de la estandarización y su conocimiento casi enciclopédico del campo. Su optimismo y entusiasmo por la vida y el camino elegido la motivaron a trabajar hasta los últimos días de su vida. Le apasionaba mejorar la calidad de vida de todas las personas, utilizando la arquitectura y el diseño como medio para lograrlo. Tenía muchos y diversos intereses en el bienestar, el Feng Shui y la vida saludable, y era muy generosa al compartir sus conocimientos con sus amigos y colegas que le pedían su opinión o consejo. La comunidad, incluidos muchos colegas y amigos, la extrañaremos mucho».

Equipo del proyecto M/420 (Søren Ginnerup, Katerina Papamichail, Delfin Jimenez, Isabela Steffan, Carol Thomas)



Imagen 2: «Project Team» de la fase II del M420 para la elaboración de la EN-17210.

«Nunca pensé que podría llamarte colega, y mucho menos amigo. Con el paso de los años nos hemos convertido en ambas cosas. Fue muy especial intercambiar ideas con usted, ya sea sobre los últimos avances en normalización, el pellizco en el dedo meñique del pie izquierdo o los colores del atardecer detrás de nuestras ventanas, y experimentar su entusiasmo contagioso».

Doris Ossberger (Austria)

«Durante innumerables días y horas juntos desde 2008 has sido un motor de progreso en el campo de la accesibilidad y el diseño universal en Europa y el mundo. Todos confiamos en ti para guiar el camino en proyectos que duraron décadas. ¡Y estábamos a punto de finalizar el último sobre la mesa! Gracias por toda tu iniciativa y apoyo».

Soren Ginnerup (Dinamarca)

«Era una persona muy conocedora y apasionada experta en accesibilidad. Siempre amable y con el corazón abierto a dar y apoyar en todo lo que pudiera. Todos extrañaremos mucho a Monika».

Katerina Papamichail (Grecia)

«Ella fue una «luz guía» para todos nosotros, trabajando en el campo de la accesibilidad en Europa, y especialmente como defensor, profesor y asesor sobre turismo accesible en Austria».

Ivor Ambrose (Director General de ENAT)

«Conoci y amé trabajar con Monika en el grupo UIA. Pero mis recuerdos más duraderos son los de su sonrisa y empuje que nunca terminaron».

Jane Simpson (AfA-UIA Reino Unido)

«Ha sido un largo viaje trabajar con ella en ISO/TC59/SC16, que ha logrado documentos notables. Monika, realmente te extrañamos».

Satoshi Kose (Design for All, Japón)

«Monika ha hecho una enorme contribución al trabajo por una Europa accesible. Era una persona comprometida, conocedora, dedicada y una inspiración».

Angela Rolfe (Dir R1 AfA-UIA)

«Colaboramos durante muchos años para hacer realidad su visión: «Hagamos realidad una sociedad para todas las edades y diversidades, ¡especialmente en el entorno construido!» Estamos agradecidos de haber sido parte de la historia de Monika».

Chiara Giovannini (ANEC)

«Monika era una persona extraordinaria. Sus conocimientos y su pasión por este campo eran realmente inspiradores. Sin duda, su legado seguirá inspirando a todos los que trabajamos en este ámbito».

Kathleen Polders (AfA-UIA Bélgica)

«Aprecié inmediatamente su enfoque innovador, que ya consideraba esenciales la accesibilidad y la sostenibilidad. Durante el periodo del Mandato 420 de la UE, que incluyó el periodo COVID-19, nos escribimos casi a diario. Siempre estaba disponible, a menudo trabajaba de noche, y estaba dispuesta a ayudar a todos a lograr el mejor resultado posible. ¡Hemos compartido y discutido tantos documentos! Era una buena investigadora, siempre llena de nuevas ideas y sugerencias; me enseñó mucho. Para mí era casi una hermana, generosa, empática y comprensiva. La echaré mucho de menos».

Isabella Stephan (ANEC, AfA-UIA, Italia)

«La partida de Monika deja un hueco muy grande, tanto a nivel personal como a nivel técnico. Nos conocimos hace muchos años, cuando me uní al equipo del ISO/TC 59/SC 16 en las últimas etapas de la redacción de la que fue la primera norma de accesibilidad del entorno construido, la ISO 21542, y seguí trabajando con ella desde entonces. Tenía un conocimiento enorme. Más adelante lideró el equipo a cargo de la norma europea EN 17210, y siempre le estaré agradecido por ello. Era un reto enorme y supo sacar lo mejor de los expertos a su cargo para conseguir llevar a buen puerto un proyecto que nadie sabía cómo tenía que ser exactamente, porque había criterios muy dispares entre los países participantes. Con todo y con eso, lo que más me admiraba de Monika era su tenacidad. Cada vez que pensaba que algo era más apropiado, más correcto, más justo, luchaba con todas tus fuerzas y trataba de convencer a quien se le pusiese por delante. La accesibilidad, y más específicamente la normalización sobre accesibilidad, ha perdido una gran profesional. Monika, te echamos de menos».

Fernando Machicado (UNE, España)

«Hace unos días, en mi camino al Ceapat, leía esta frase de Joseph Joubert, "Es mejor debatir una cuestión sin resolverla, que resolver una cuestión sin debatirla". Me hizo pensar en el trabajo en los comités normalización, en ISO, CeN o Une, donde los debates y cuestiones a debatir están garantizados. Y es más, me hizo pensar en Monika Klenovec, compañera durante muchos años de estos debates y recientemente fallecida. Monika no evitaba ningún debate en cuestiones que tuvieran que ver con los derechos de las personas con discapacidad. Su tenacidad por alcanzar acuerdos para mejorar la accesibilidad en el entorno construido era a veces temida, pero sus logros en este campo son encomiables e indiscutibles. Echaremos de menos su fuerza, su capacidad de diálogo, su conocimiento y su aptitud para transmitirlo... echaremos de menos a Monika y, en la medida que podamos, trataremos de seguir sus pasos».

Nieves Peinado (Ceapat, España)

«Tenía una energía desbordante y un tesón en sus convicciones que la convirtieron en una gran líder y referente en el campo de la Normalización de la Accesibilidad en el entorno construido. Una defensora de las personas y de la naturaleza que todos seguiremos teniendo como guía. Muchas gracias por todo».

Delfin Jiménez (España)



Imagen 3: Composición de dos momentos del último encuentro presencial en Brujas. Junio 2024



Imagen 4: Composición de diferentes momentos de reuniones internacionales de trabajo